

El marxismo en la revista *Cuba Socialista* en la década del sesenta

Marcelo Portal
Jiménez

En septiembre de 1961 sale a la luz el primer número de *Cuba Socialista*, revista vinculada al proceso de organización y educación política de los cuadros revolucionarios, así como para confirmar los objetivos de la Revolución. La publicación abre paso a un movimiento por la unidad ideo-política de todas las fuerzas revolucionarias que concluirá con la fundación del Partido Unido de la Revolución Socialista.

Cuba Socialista se editó mensualmente hasta febrero de 1967, publicándose un total de 66 números como revista oficial del Partido y es por orientación del Buró Político del PCC que se interrumpe su edición «hasta que el Primer Congreso del PCC adopte decisiones nuevas sobre aquellos problemas teóricos, estratégicos y tácticos del mundo y sobre problemas de la construcción del Socialismo» que debían precisarse.¹

Muchos de los problemas teóricos que la revista trató se abordaron sin que estuvieran creadas todas las condiciones en cuanto a la elaboración teórica y de madurez de la sociedad. No obstante, en la publicación se precisa que a pesar de las limitaciones objetivas y la escasez de cuadros de estos primeros años se realizaron esfuerzos significativos para desarrollar una labor teórica acorde a nuestros principios y por tanto la revista había cumplido sus objetivos.

Dada la importancia de la publicación por comprender y divulgar la experiencia de la Revolución Cubana, *Cuba Socialista* asume el reto de convertirse en parte de la memoria histórica y política del proceso revolucionario cubano. El primer ministro Fidel Castro en el editorial del primer número de la revista, planteó «se hace, fundamentalmente, para los cuadros y militantes revolucionarios, para quienes tengan el interés en desarrollarse ideológica y políticamente [...] será útil a todos los que [...] quieran conocer y estudiar las experiencias y problemas de la Revolución Cubana».²

En su primer editorial se definen los objetivos principales de la revista entre los que se plantean difundir y discutir los problemas que en los distintos terrenos

¹ Revisa esta publicación con *Cuba Socialista* (66): 3, febrero de 1967. (A partir de esta nota la revista *Cuba Socialista* aparecerá con sus iniciales: CS [N. del E.]

² Ver: Editorial en CS (1): 4, septiembre de 1961.

enfrenta la Revolución; examinar a partir de presupuestos marxistas la lucha de la clase obrera por construir la sociedad socialista en Cuba; preparar a cuadros y militantes revolucionarios desde el punto de vista político-ideológico de la teoría y la práctica revolucionaria; divulgar las experiencias, problemas y contribuciones teóricas de los movimientos revolucionarios de América Latina y el mundo; publicar artículos sobre los problemas del desarrollo de la economía, la lucha ideológica, la política, la cultura y la educación, entre otros, en las condiciones de la construcción del socialismo; servir como medio de expresión de teóricos, políticos y profesionales en general para revelar la cara brutal y verdadera del imperialismo norteamericano como principal enemigo de la Revolución y los revolucionarios; coadyuvar a la unidad entre las principales fuerzas revolucionarias del país y del mundo y contribuir al desarrollo de la teoría marxista-leninista, apoyada en la difusión y extensión de las principales obras de los clásicos del marxismo y del pensamiento progresista internacional.

La revista estaba llamada a desarrollar los principios del patriotismo, el internacionalismo, la solidaridad latinoamericana y entre los países socialistas y la unidad entre los países que se enfrentan al imperialismo.

Por su propio título la publicación se plantea *de facto* un compromiso abierto con los objetivos de la Revolución, del movimiento revolucionario mundial y de los diferentes países que adopten el camino socialista como alternativa de superación de las contradicciones imperialistas.

Al fundarse *Cuba Socialista* su Consejo de Dirección estaba integrado por Fidel Castro, Osvaldo Dorticós, Carlos Rafael Rodríguez y Fabio Grobart, todos prestigiosos líderes y dirigentes de la Revolución.

La revista se caracteriza por publicar editoriales donde se fijan las posiciones políticas e ideológicas frente a los acontecimientos históricos más significativos del país y del mundo, el análisis de discursos de los diferentes líderes de la Revolución, artículos de divulgación y de carácter teórico, así como por la publicación de artículos de diferentes temáticas de autores de los principales países socialistas y latinoamericanos, que desde diferentes ángulos exponen y desarrollan las tesis principales del marxismo-leninismo.

Desde su número inaugural aparecen comentarios del mes sobre los principales hechos y acontecimientos significativos para el movimiento revolucionario mundial. Además, desarrolla una sección llamada «En los países socialistas» la que plantea aspectos de interés sobre el sistema socialista mundial y de los diferentes países en el proceso de construcción socialista.

Con gran acierto la revista dedicó un espacio a la reseña de libros y publicaciones, así como a la divulgación de los principales libros publicados por la Editora Política, fundamentalmente las obras de Carlos Marx, Federico Engels, Vladimir I. Lenin y José Martí, entre otros, lo que manifiesta desde el inicio la filiación marxista y martiana de la Revolución Cubana.

Editoriales en *Cuba Socialista*

En las páginas iniciales de la revista se publicaron sistemáticamente editoriales de vital importancia para destacar el significado histórico y político

de acontecimientos relevantes tales como la victoria de la Revolución Cubana,³ el Asalto al Cuartel Moncada,⁴ la constitución de la República Popular China,⁵ el triunfo de la Revolución Socialista de Octubre,⁶ y otros como los referentes a la Segunda Declaración de La Habana,⁷ la Declaración Conjunta cubano-soviética,⁸ y el aniversario de la fundación del partido marxista-leninista de Cuba.⁹

De manera que la publicación se compromete a llevar una política editorial militante que mantenga la memoria histórica de hechos de gran trascendencia que contribuyan a la formación de la conciencia de los militantes y no militantes, así como a orientar nuestro desarrollo político en correspondencia con los ideales y el proyecto socialista. Sin embargo, llama la atención que la política de apertura de relaciones hacia el campo socialista, reflejada sistemáticamente dentro de la publicación, no se exprese en los editoriales más que para resaltar la Revolución de Octubre y la Revolución China.

La construcción del socialismo y la lucha ideológica a través de los artículos publicados

La construcción del socialismo implica cambios esenciales –materiales y espirituales– en la vida de la sociedad, los cuales no se realizan sin destruir todos los elementos que intentan mantener o reproducir el viejo sistema de producción capitalista que no se resiste a dejar de existir. En los marcos de esta confrontación la lucha ideológica ocupa un lugar especial por ser una de las formas de actividad que el imperialismo y la reacción utilizan para socavar y debilitar al socialismo como a todas las fuerzas progresistas en su conjunto, dividir y sembrar la desconfianza, desacreditar el proceso de cambios revolucionarios y a sus líderes, así como mellar los principios básicos de la ideología socialista de la Revolución.

Los artículos de opinión expresan las ideas comprometidas de autores que se identifican con la publicación y tributan a su desarrollo. Este es el caso de un grupo de autores que con sistematicidad va a aparecer en *Cuba Socialista* para reflejar los procesos de cambio y confrontación que tienen lugar en las condiciones de la construcción del socialismo en Cuba y que a la vez son activos luchadores de este proceso; profesionales y personalidades con importantes responsabilidades

³ Ver Editoriales en CS (5), 1962; (29), 1964; 41 de 1965.

⁴ Ver Editoriales en CS (11), 1961; (23), 1963; (35) 1964; (59) 1966.

⁵ Ver Editoriales en CS (14), 1962; (26), 1963; (38), 1964; (50), 1965; (62), 1966.

⁶ Ver Editoriales en CS (15), 1962; (27), 1963; (39), 1964; (51), 1965; (63), 1966.

⁷ Ver Editorial en CS (7), 1962.

⁸ Ver Editorial en CS (22), 1963.

⁹ Ver Editorial en CS (48), 1965.

dentro de la Revolución como Blas Roca,¹⁰ Osvaldo Dorticós,¹¹ José A. Portuondo¹² y Raúl Valdés Vivó,¹³ entre otros.

El destacado militante revolucionario Blas Roca, dirigente del movimiento obrero, autor de *Los fundamentos del Socialismo en Cuba* y miembro del consejo de redacción de la revista ocupa un lugar especial en estos primeros años de la publicación. Sus artículos de divulgación y propaganda respecto a planteamientos de Fidel Castro y los problemas de sectarismo y dogmatismo¹⁴ que se generan en esta primera etapa de la Revolución contribuyen enormemente al esclarecimiento del lector.

En esta dirección de la lucha ideológica aparecen artículos vinculados al tema del «socialismo» y del «comunismo» como aspiración máxima de la sociedad que se sustentan en la ideología del marxismo-leninismo. Así aparece el artículo de Ladislao G. Carbajal «Sin libros no hay conciencia, no hay comunismo», en el número 31 de abril de 1964; «Un comunista debe actuar y vivir como actuó y vivió Cesar Escalante», de Osvaldo Dorticós, en la número 45-46, mayo de 1965; y «Los prolegómenos del Socialismo en Cuba», de José Rivero Muñiz, en el número 7 de marzo de 1962. En estas condiciones se hacía necesario revelar el contenido fundamental del socialismo y el comunismo debido a las campañas y calumnias dirigidas contra la Revolución Cubana que se desatan desde los primeros años de la Revolución.

La importancia que se dio a la educación y la cultura de las masas y su contenido viene a ser una necesidad objetiva de la construcción del socialismo y por lo tanto *Cuba Socialista* va a reflejar esta problemática a través de destacados intelectuales que ocupan responsabilidades vinculadas a estas esferas en instituciones, organismos y ministerios. Tal es el caso de Armando Hart Dávalos,¹⁵ Ministro de Educación; Carlos R. Rodríguez,¹⁶ Presidente del INRA; Lionel Soto,¹⁷

¹⁰ Se destacan entre otros, los artículos «El camino del Socialismo» en CS (1), 1961; «Nueva etapa de la Revolución» en CS (5), 1962; «El desarrollo histórico de la Revolución Cubana» CS (29), 1964; «Sobre algunos aspectos del desarrollo de la lucha de clases» (44), 1965.

¹¹ Se destacan, entre otros, «Los cambios institucionales y políticos de la Revolución Cubana» (1), 1961; «Avances institucionales de la Revolución» (53), 1966; «Hoy», un periódico del Partido del ideal del pueblo» (22), 1963.

¹² Ver: «Hacia una nueva historia de Cuba» en CS (29), enero de 1964; «Crítica de la época» en CS (24), agosto de 1963; «Los intelectuales y la Revolución», en CS (34), junio de 1964.

¹³ Ver: «La Gran causa de Lenin vence y vencerá» en CS (3), noviembre de 1961; «El tercer aniversario de la Primera Declaración de La Habana», en CS (25), septiembre de 1963.

¹⁴ Ver: Blas Roca: «Los planteamientos de F. Castro sobre las relaciones Cuba-EU», en CS (36): 1-17, agosto de 1964; «Dos grandes problemas planteados por Fidel», en CS (39): 25-39, noviembre de 1964.

¹⁵ Se destacan entre otros los siguientes artículos: «La lucha contra el analfabetismo en Cuba» en CS (2), octubre de 1961; «La revolución y los problemas de la educación» en CS (4), diciembre de 1963; «El desarrollo de la educación en el período revolucionario» en CS (17), enero de 1963; «La educación ante la revolución científico-técnica», en CS (32), abril de 1964; «Una generación de combatientes en la cultura de la nueva sociedad en construcción» en CS (63), noviembre de 1966.

¹⁶ Se destacan los artículos: «La reforma universitaria» en CS (6), febrero de 1962; «La revolución cubana y el campesinado» en CS (53), enero de 1966.

¹⁷ Se destacan los artículos: «La enseñanza del marxismo leninismo y la preparación de cuadros», en CS (3), noviembre de 1961; «Nuevo desarrollo de la instrucción revolucionaria» en CS (12), agosto de 1962; «Dos años de instrucción revolucionaria» en CS (18), febrero de 1963; «Las escuelas de instrucción revolucionaria en una nueva fase» en CS (29), enero de 1964; «Los problemas sociales y culturales en la Conferencia Tricontinental» en CS (55), marzo de 1966.

director de las Escuelas de Instrucción Revolucionaria y Edith García Buchaca,¹⁸ secretaria del Consejo Nacional de Cultura, entre otros.

Cuba Socialista y la labor de educación político-ideológica en los discursos, entrevistas y conferencias de dirigentes de la Revolución

La divulgación de los discursos políticos, entrevistas y conferencias sobre la Revolución, principalmente los del máximo líder Fidel Castro, siempre estuvieron presentes en las páginas de esta publicación. Aparece con una especificidad que se hace sistemática, la publicación de fragmentos y partes de estos discursos en correspondencia con criterios de selección sobre algunas temáticas, que aparecen con determinados títulos.¹⁹

Con mucho acierto las temáticas y fragmentos seleccionados responden a los problemas más acuciantes del momento, como son los relacionados con el sectarismo y el mecanicismo, la crítica a errores en las Organizaciones Revolucionarias Integradas (ORI), el papel del Partido de la Revolución y la necesidad de combatir a los enemigos desde una posición consecuentemente fiel a los intereses del pueblo cubano. Gran importancia tiene el discurso de Fidel Castro en estos primeros años en la formación ideológica de los militantes y cuadros, destacándose el enfoque respecto a la historia y a la actitud que ha de adoptarse ante la expresión de los sentimientos religiosos y del pensamiento revolucionario en cada momento, discursos de carácter muy crítico, abierto y revolucionario.²⁰

En estos años se publican alrededor de cien discursos. De estos, entre otros, cuarenta y tres corresponden a Fidel Castro, incluyendo conferencias, entrevistas y declaraciones. Le siguen en el sentido cuantitativo los de Blas Roca, en número de diecisiete; Osvaldo Dorticós, catorce y Armando Hart y Ernesto Che Guevara, con ocho cada uno.

Es a través del discurso político que en estas publicaciones se va a desarrollar el arsenal teórico del marxismo en estos primeros años de la Revolución, fundamentalmente, sin restar importancia al papel que van a jugar las «Escuelas de Instrucción Revolucionaria», fundadas el 2 de diciembre de 1960, al frente de las cuales se encontraba Lionel Soto, miembro del Comité Central del PCC y quien sistemáticamente publica sus intervenciones y valoraciones en la revista.²¹

¹⁸ Ver: «El primer congreso nacional de cultura», en CS (18), febrero de 1963; «Cultura y lucha de clases» en CS (29), febrero de 1964; «El primer congreso de escritores y artistas cubanos», en CS (2), octubre de 1961.

¹⁹ Ver en CS los resúmenes de discursos: «A combatir el enemigo en todos los frentes», en CS (20), abril de 1963; «El PURS espina dorsal de la revolución», en CS (19), marzo de 1963; «La revolución es una fuerza más poderosa que la naturaleza», en CS (27), noviembre de 1963; «El VII aniversario de nuestra revolución», en CS (65), enero de 1967; «La ciencia de esta hora es la técnica y el trabajo», en CS (62), octubre de 1966; «Respuestas de Fidel a las declaraciones del gobierno chino», en CS (5), marzo de 1966; «Contra el sectarismo y el mecanicismo», en CS (8), abril de 1962; «La formación de las nuevas generaciones nuestra tarea más sagrada», en CS (62), octubre de 1966.

²⁰ Ver en CS «Todo lo que desune es malo para los pueblos y bueno para el imperialismo», en CS (44): 1-9, abril de 1965; CS (8): 1-12, abril de 1962; CS (9): 1-27, mayo de 1962; CS (10): 8-29, junio de 1962.

²¹ Ver: Lionel Soto en CS: «La enseñanza del marxismo leninismo y la preparación de cuadros» (3), noviembre de 1961; «Nuevo desarrollo de la instrucción revolucionaria» CS (12), agosto de 1962; «Dos años de instrucción revolucionaria en una nueva fase», CS (30), febrero de 1964; «El 5to. Aniversario de las EIR», CS (53), enero de 1966.

La orientación de estos materiales iba encaminada a la tarea de instrucción y educación de los cuadros, fundamentalmente a prepararlos teóricamente con el fin de contribuir a la formación y desarrollo de la conciencia socialista.²² Es de destacar las referencias que se hacen respecto a las escuelas que funcionaron en los últimos años de la tiranía, las cuales tenían la misma finalidad y por tanto se echa por tierra la tesis de que la orientación marxista de la Revolución y de sus principales líderes fue producto de circunstancias especiales y del apoyo externo que la URSS nos dio en aquellos primeros años.

Materiales de información y divulgación de gran relevancia para la formación marxista de los lectores de *Cuba Socialista* fueron los relacionados con la información sobre la Conferencia de las Revistas Filosóficas de países socialistas que aparece en la revista número 23, de julio de 1963, escritos por Fabio Grobart, quien asistió a esta conferencia como miembro del Consejo de Redacción. En este informe el autor aclara el carácter no filosófico de la revista y destaca las limitaciones que han impedido dar una debida atención a los problemas de la filosofía, pese a que la tradición filosófica en Cuba no es insignificante. Además, se refiere a la poca existencia de trabajos críticos sobre el pensamiento cubano y la necesidad de un serio examen marxista de la historia de nuestro país y del movimiento obrero, o de las ideas sociales y políticas de nuestro pasado.

En este sentido es significativa la reseña publicada por Mariano Rodríguez Solveira, vice-rector docente de la Universidad de La Habana y profesor de Filosofía, quien participara en el XIII Congreso Internacional de Filosofía, celebrado en México y el primero en América Latina que convoca la Federación Internacional de Sociedades Filosóficas,²³ en el que realiza una breve reseña de dicho Congreso. Además, participaron en este congreso el Dr. José A. Portuondo, rector de la Universidad de Oriente y profesor de Estética, quien publica diferentes artículos en esta revista, todos de carácter histórico-cultural y el profesor de la Universidad de La Habana Dr. Justo Nicola, profesor de Teoría del Conocimiento.

Divulgación del marxismo a través de autores extranjeros

En *Cuba Socialista* el espacio siempre abierto a las publicaciones de autores de los países socialistas, principalmente de la URSS y la RDA, va a ser una constante. Artículos sobre el tema de la dictadura del proletariado, el comunismo, la crisis del

²² Ver: Lionel Soto: «Las escuelas de Instrucción Revolucionaria y la formación de cuadros», CS (3): 28-41, noviembre de 1961; «Lo importante es que desarrollemos nuestro camino», CS (65), enero de 1967; Isaac Otero «Las investigaciones sociales en las EIR», CS (63): 66-82, noviembre de 1966.

²³ Ver CS (27), noviembre de 1963. 24 Ver A. Butenko: «La misión histórica de la dictadura del proletariado» CS (5), mayo de 1962; I. Evenko y Y. Krasin «El leninismo y la lucha por la paz, la independencia y el socialismo» CS (8), 1962; «La necesidad objetiva y el papel de la planificación en la construcción del socialismo», CS (11), 1962; «Las contradicciones inter-imperialistas de hoy. Particularidades de su desarrollo», CS (33), 1964; «Lenin y los problemas del comunismo», CS (32), 1964; «Sobre algunas teorías socialistas del movimiento de liberación nacional», CS (48), 1965; «El diálogo del catolicismo en el mundo contemporáneo», CS (59), 1966.

capitalismo mundial, la lucha por el socialismo, entre otros²⁴ y los relacionados con temas de carácter filosófico como el enfrentamiento al idealismo en las ciencias naturales, los problemas de estética y del leninismo, también van a ser debatidos en las páginas de la publicación.²⁵ Esto se complementa con la divulgación que se hace de los éxitos prácticos de la construcción del socialismo en una sección fija de la revista que se amplía con los comentarios de los acontecimientos más relevantes sobre el movimiento obrero internacional y de la lucha que desarrollan los partidos comunistas, principalmente los de América Latina.

En resumen, podemos decir que la divulgación del marxismo en su aspecto teórico, fundamentalmente se va a dar a través de estas publicaciones, además del papel que desempeñan en esta primera etapa los aportes que se van dando al marxismo a través del discurso político de los miembros del consejo de redacción de la revista y de otros dirigentes de la Revolución que para explicar las políticas, los acontecimientos económicos, culturales, ideológicos y sociales tienen que hacer uso del arsenal teórico del marxismo.

A todos estos momentos que son de importancia para desarrollar, divulgar y extender el marxismo a través de la revista *Cuba Socialista* se le añade el lugar especial que tiene la sección «Reseña de libros», en la que se comenta críticamente la literatura marxista que se ha venido publicando en el país, principalmente por la Editora Política, que recoge las publicaciones de los clásicos del marxismo-leninismo, textos y manuales de filosofía y economía, además de publicaciones significativas como son *La historia me absolverá*, de Fidel Castro, la que aparece en la revista número 39 de 1964; de Raúl Roa *Retorno a la alborada*, en la revista número 32 de 1964; y *El Ingenio*, de Manuel Moreno Fragnals, en el número 36 de ese mismo año. Estos comentarios y reseñas los realizan personalidades como Luis Arana y Mirta Aguirre. Esta última realiza en la revista una interesante labor de promoción de la literatura marxista que comenzaba a publicarse.

Por esta sección se pueden seguir las publicaciones más significativas que se van a editar en el país. Otro elemento aportador es la contraportada de la revista, que incorpora la promoción de los libros que sistemáticamente publica la Editora Política, lo que contribuye a la actualización y divulgación en materia de marxismo al lector. Desde las obras de los clásicos del marxismo-leninismo, hasta las obras de Mao Tse Tung, Kim Il Sun, José Martí, Fidel Castro, Ernesto Che Guevara y otros, van a encontrar un lugar en la contraportada de esta revista.

²⁴ Ver A. Butenko: «La misión histórica de la dictadura del proletariado», CS (5), mayo de 1962; I. Evenko y Y. Krasin «El leninismo y la lucha por la paz, la independencia y el socialismo», CS (8), 1962; «La necesidad objetiva y el papel de la planificación en la construcción del socialismo», CS (11), 1962; «Las contradicciones inter-imperialistas de hoy. Particularidades de su desarrollo», CS (33), 1964; «Lenin y los problemas del comunismo», CS (32), 1964; «Sobre algunas teorías socialistas del movimiento de liberación nacional», CS (48), 1965; «El diálogo del catolicismo en el mundo contemporáneo», CS (59), 1966.

²⁵ Ver M. Rosental: «Cuestiones actuales de la dialéctica materialista a la luz del programa del PCUS», CS marzo de 1962; M. Lifschitz: «El marxismo y los problemas estéticos», CS (20), 1963; V. Teteshev: «Acerca del artículo de Lenin "Las tareas inmediatas del poder soviético"», CS (21), 1963; A. Bashenov: «Los principios leninista de la crítica al idealismo en las Ciencias Naturales», CS (25), 1963; M. Youchek: «La etapa leninista de la filosofía marxista y sus problemas actuales», CS (63), 1967.

Con *Cuba Socialista* estamos ante una publicación que define la ideología de este período inicial de la Revolución, comprometida con las ideas marxistas y marxistas que desarrolla el pensamiento de la revolución en correspondencia con la práctica de la construcción socialista en las condiciones específicas de desarrollo en Cuba.

En estos primeros siete años de vida de la revista, la profundidad teórica de los análisis de los acontecimientos históricos, económicos, políticos y especialmente ideológicos, supera los análisis existentes en otras publicaciones de la época, por el compromiso real que tiene *Cuba Socialista* con la ideología de la Revolución.

La revista es, además, una demostración del nivel y la madurez que va alcanzando el pensamiento de los principales dirigentes de la Revolución y su compromiso con el socialismo.